

ECONOMÍA MUNDIAL 2º LE

Tema 3. Fases de la economía mundial.

- Factores próximos del crecimiento: recursos naturales, capital y trabajo.
 - La fase "librecambista" 1870-1913.
 - El período de entre guerras y las "políticas de perjudicar al vecino" 1913-1950.
 - La "edad de oro" 1950-1973.
 - La "era de expectativas decrecientes" 1973-2001.
 - Comparaciones: liderazgo, convergencia, divergencia y atraso.
-

Las fases de Maddison

Las fases no son concebidas como una secuencia analítica de etapas (Rostow) progresivamente interrelacionadas. Tampoco se derivan de un modelo teórico de ritmos del ciclo económico o de ondas largas. Más bien, vienen a ser accidentes históricos o perturbaciones sobre el sistema.

El crecimiento se aceleró tras 1870 en todas las regiones, siendo dos veces superior que en la fase 1820-70. **VER: Maddison 1997 Cuadro 3.1** Además de la industrialización en los países pioneros, tuvieron lugar otros cambios importantes como el abandono del esclavismo en EEUU (Brasil y Cuba) o el surgimiento de nuevos estados-naciones (Italia y Alemania).

- **Se distinguen cuatro fases:**

1870-1913	Fase liberal
1914-1946	Fase de "políticas de perjudicar al vecino"
1947-1973	Fase de oro
1974-2001	Fase de expectativas decrecientes

VER: Maddison 1991 Cuadros 4.9 y 4.11

- **Indicadores cuantitativos**
- **Características institucionales y políticas**

1. Fase liberal. Bases tradicionales de Economía Internacional Sg.XIX (1815-1913)

- Laissez faire-Adam Smith-David Ricardo
- Librecomercio comercial (Leyes de granos 1815 - Peel 1841-46 - Cobden Chevalier 1860)
- Patrón oro (mecanismos de ajuste monetario y real)
- Mercado financiero internacional-IDE con base en Londres
- Sustancial movilidad del factor trabajo (17,5 millones entre 1870-1913)

- Papel limitado del Estado (Cuadro 3.5, Maddison y Comín 1998)
- Sindicatos con poder limitado

- Integración (Zollverein)
- Industrialización NICs Alemania (Proteccionismo)
- Tecnología de transportes, comunicaciones y desarrollo de infraestructuras
- Colonialismo (expansión demográfica, comercial, fuente de materias primas, esclavitud)
- Hegemonía británica
- Marco institucional internacional con reglas sencillas. No había Organismos Internacionales como el FMI, BIRF, BPI, OMC para administrar el sistema mundial. Tampoco había agencias especializadas de la ONU, o donantes de ayuda para promover el desarrollo

2. Fase de políticas de perjudicar al vecino (1913-1950)

1913-28

- La primera guerra mundial (IGM) y su legado: El tratado de Versailles, las deudas de guerra y reparaciones. La Sociedad de Naciones.
 - El “retorno a la normalidad” prebélica
 - Restauración del “patrón oro”, paridades, ajustes, desequilibrios
 - Recuperación del comercio
 - Cambio en la posición financiera de EEUU-RRUU-Francia

1929-38

- La Gran Depresión
 - Crisis del mercado internacional de capitales-financiación
 - Crisis del sistema monetario internacional. Se abandona el patrón oro
 - Crisis comercial (nivel de 1929 no se alcanzaría hasta 1950, apertura 1980), proteccionismo
 - Se abandona la ortodoxia fiscal, aumenta la intervención del Estado

1939-44

- La segunda guerra mundial
 - Secuelas de la guerra: Bretton Woods, FMI y BIRD
 - Reconstrucción: Plan Marshall (1948)
 - Descolonización

Liderazgo y aceleración del progreso técnico en EE.UU.

La mejora en la productividad americana entre 1913 y 1950 se debió, además de no sufrir directamente la guerra, a:

1. Intensiva inversión para explotar recursos naturales (dotación capital por persona 5 veces superior que la del Reino Unido).
2. Se incorpora maquinaria y equipo que incorpora progreso técnico.
3. Se intensificó el esfuerzo en I+D.
4. Nuevas economías de escala: estandarización y ampliación de los mercados, empresas que controlaban grandes plantas en diferentes etapas de producción y distribución, Chandler: 1977

3. La Edad de oro, prosperidad sin paralelos (1950-1973)

- Creación de un orden internacional que funcionaba con reglas de comportamiento explícitas (racionales, no discrecionales) y con una base institucional fuerte y flexible para la cooperación (OCEE-OCDE, FMI, BIRF-Banco Mundial, CECA-CEE).
 - La guerra fría creó una armonía de intereses y cooperación entre países capitalistas avanzados.
 - Liderazgo de EE.UU, base de la estabilidad monetaria internacional hasta los 1960-1971.
 - La descolonización transformó las relaciones N-S y se hizo hincapié en la cooperación para el desarrollo.
 - La expansión del comercio del N estimuló el crecimiento del S.
- Políticas nacionales orientadas a mantener un nivel estable de la demanda y el pleno empleo. La evolución de la economía no observó síntomas de ciclos económicos.
 - Aumento de la inversión (expectativas favorables ante intereses reales reducidos).
 - Las presiones inflacionarias fueron moderadas.
- Potencial para el crecimiento por el lado de la oferta (recuperación de guerra).
 - Se fueron restableciendo los flujos de capital privado y la liberalización financiera de las transacciones por cuenta de capital, pero hasta los 1960s dominaron los instrumentos oficiales o financiación institucional.
 - Europa y Japón contaban con capital humano lo cual les permitió una acumulación de capital físico más intensiva y eficiente.

Éxito asiático y fracaso latinoamericano.

1. Fin del colonialismo y llegada de nuevas elites que fomentaron la inversión de capital físico y humano.
2. Ausencia de desigualdades de renta y riqueza, creó mayor cohesión social.
3. La sangría colonial fue reemplazada por la entrada neta de capital. Mayor prudencia en la contratación de préstamos.
4. Se aprovecharon de la expansión comercial, se buscaron nuevos mercados.
5. Intensivas en trabajo.
6. Recuperación a partir de bajos niveles.

4. La Fase de expectativas decrecientes (1973-....)

- Colapso del sistema de Bretton Woods. Los **acuerdos monetarios se rompieron en 1971**, si bien en los 1980 se restableció cierta estabilidad basada en tipos de cambio flexibles EEUU, Japón, el Reino Unido, y el SME.
- Crisis energética derivada de la OPEP y reestructuración industrial.
- La **liberalización comercial** ha continuado, si bien subsisten problemas para dismantelar la protección agrícola y de textiles.
- Las **prioridades de política económica** de los gobiernos han cambiado. La inflación aumentó como resultado de los mecanismos de transmisión de costes en precios tras las crisis energética y financiera.
- La **tasa de paro y la flexibilidad del empleo** han aumentado pese a los esfuerzos por promover el empleo. Las cargas sociales en Europa, y la flexibilidad del mercado laboral en EEUU han sido asociados a las elevadas tasas de desempleo. El correlato es una caída de la productividad americana y un aumento de la europea.

Edad de oro (Golden Age) 1948-1973	Expectativas limitadas: 1974-1997
<p>Objetivo: Pleno empleo políticas anti-cíclicas enfoque de demanda (macro estable) auto-regulación</p>	<p>Objetivo: contener inflación políticas de estabilización enfoque de oferta (micro eficiencia) no intervención</p>
<p>Marco Institucional internacional OECE-OCDE. FMI-Banco Mundial GATT. CEE.</p>	<p>Crisis y redefinición G-3. G-7. SME. OMC. NAFTA-ASEAN.</p>
<p>Tipos de cambio fijos-ajustables.</p>	<p>Flotación intervenida-acuerdos monetarios y surgimiento del SME.</p>
<p>Tipos de interés reducidos y buenas expectativas de inversión.</p>	<p>Tipos de interés reales positivos (1980s), mayor endeudamiento y menor inversión.</p>
<p>Patrón tecnológico intensivo en petróleo</p>	<p>Reconversión industrial y ajuste ante la dependencia energética.</p>
<p>Difusión tecnológica: efecto catch-up</p>	<p>Menor difusión tecnológica. ITC.</p>
<p>Cambio estructural agrícola-industrial, aumento de la productividad global (en particular: Japón, Corea, España, Italia.)</p>	<p>Terciarización: cambio estructural industrial -servicios. Disminuye la productividad.</p>

5. Comparaciones: liderazgo, convergencia, divergencia y atraso

- Revés más importante en los países de Europa Oriental, en la actualidad el PIB se encuentra por debajo del nivel de 1973.
- En África ha crecido el PIB pero el crecimiento per cápita ha sido negativo.
- América Latina sufrió una recesión pronunciada como resultado de la crisis de la deuda.
- La excepción han sido los países asiáticos hasta 1998, cuya evolución (exceptuando Japón) ha sido aún más positiva que durante la edad de oro.
- El crecimiento de Europa occidental ha sido mas lento que en la edad de oro, si bien es cierto, el resultado fue mas favorable que en la etapa de entreguerras.

VER: Maddison 1997 Cuadro 2.8